

GIGAスクールの第一歩を踏み出し始めた先生方へ

ネットモラル



鹿児島女子短期大学 児童教育学科
渡邊光浩 准教授

「子供はちゃんと操作できるのだろうか」と心配もあるでしょう。先生が思っている以上に、子供はすぐ慣れます。自分でどんどん試し、コツや使い方を学んでいきます。ですので、子供が自由に試行錯誤するのを許容しましょう。先生が指示した時や使い方に限定するのではなく、授業時間外も自由に使わせてみましょう。

「自由に使わせるとトラブルが起きるのでは？」との不安もありますよね。ですので、情報モラルをしっかりと指導しましょう。ただし、細々とした禁止項目を設けるのではなく、大事な理念を伝えます。

まず「みんなが端末で行うことは、すべて先生に見えるよ」と、知らせます。「見張っている」のではなく、「見守っている」というスタンスです。そして「この端末は、学習で使うために国がお金をかけて整備してくれました。学習のためだめ」と過剰に制限すると、子供た

な使い方をしてしまいよ」と伝えましょ。う。「あれはだめ、これはだめ」と過剰に

今まで授業であまり目立たなかつた子供が、端末にいち早く習熟し、友だちに教える役を買って出て活躍するケースも多々見られます。子供が個性を發揮できることもあります。事実、先生に教わらなくても、子供は自分で学び、子供同士教え合うようになります。授業中に席を離れて友だちに教えに行くこともあります。新たな機会が生まれます。

今までとは異なる、まったく新しい授業を、いきなりのやる気や好奇心をそいでしまいます。子供も「これは学習の役に立つ道具だ」と分かれれば、学習のため使うようになります。

GIGAスクールの環境をどう使えばいいのか。先生方は今、不安と混乱の中にいると思います。授業を使う前に、まずは先生自身が校務で使ってみましょう。たとえば簡単な打ち合わせや連絡事項の伝達を、クラウドで行ってみます。使ってみればクラウドの便利さが実感でき、授業での活用アイデアもわいてくるはずです。

「子供はちゃんと操作できるのだろうか」との心配もあるでしょう。先生が思っている以上に、子供はすぐ慣れます。自分でどんどん試し、コツや使い方を学んでいきます。ですので、子供が自由に試行錯誤するのを許容しましょう。先生が指示した時や使い方に限定するのではなく、授業時間外も自由に使わせてみましょう。

**まずは校務で使ってみる
子供もすぐ慣れる**

ちのやる気や好奇心をそいでしまいます。子供も「これは学習の役に立つ道具だ」と分かれれば、学習のため使うようになります。

ついでいる学校もあれば、初めての環境にとまどい、苦労されている学校もあるようです。そこで今回は、長年公立小学校で教員を務め、現在は鹿児島女子短期大学で教員養成にあたりつつGIGAスクールに関する研究を進め、GIGAスクール関連書籍に何冊も関わっている渡邊光浩准教授に、お話をうかがいました。

まずはキーボード入力の練習をしよう できることから授業を少しずつ変えよう

自由に使わせているうちに子供は端末やアプリの使い方に慣れていくますが、キーボード入力についてはしっかり練習させましょう。特に最初のうちは、授業中に時間を取って練習をした方がよいです。キーボード入力に手間取ると、今後の学習に大きな支障を来します。最初にキーボード入力を練習しておけば、授業も円滑に進行できるようになります。練習させるだけでなく、そのスキルを活用する場面も与えましょう。練習するだけでは、子供もモチベーションを維持できません。一人一台なので、練習も活用も、たくさんのお機会を与えられます。

ちなみに私の研究では、わずか3ヶ月で、小学生は高校生の入力速度を上回りました。「〇一五年度の情報活用能力調査」で、高校生の文字入力数は二四・七文字／分でしたが、一人一台で練習と活用を繰り返した小学生は、三ヶ月でこれを超えたのです。

先生は、「子供に教えるためには、端末やクラウドのことを全部知つておかなければ」と気負いがちですが、全部知つておくのは無理ですし、「子供と一緒に学ぶ」「子供に教わる」くらいの気持ちでのぞみましょう。それに予測不可能な現代では、先生に教わっていないことでも、自分でできるようになる力も求められます。

こうした協働は端末で行うので、「端末に向かっての時間が長い」と印象を持つかも知れません。でも個人の活動に没頭してるように見えて、実はクラウド上で活発に交流しているのです。

協働的な学びは、学校だけにとどまりません。端末を家に持ち帰れば、家で宿題をしながら子供同士教え合うようになります。学習のことに限らず、クラウド上で係や行事の打合せを行うようになります。

端末を家に持ち帰らせるのは、不安もあるでしょう。でも、文部科学省は持ち帰りを前提で情報端末の予算をつけました。休校になつても学びを止めないで、GIGAスクールの目的の一つです。

持ち帰りの際は、まず「先生が見守っているよ」と伝えましょう。そして学校と同じく学習や学級のために使う前提で、自由に使わせることがあっても良いで、GIGAスクールの目的の一つです。

教材を探して勉強したりする子供もいます。



